



### Le Président NDAYISHIMIYE célèbre la 9eme Édition de la fête communale dans sa commune natale



Le Président NDAYISHIMIYE a remercié les natifs qui oeuvrent pour le développement de leur commune citant l'exemple de Monsieur Dusabe Libère vivant aux USA et qui a fait la promotion des champignons ainsi que l'adduction d'eau potable à Giheta sa commune natale.

Pour son implication et sa contribution dans le développement socio-économique de sa commune natale de Giheta, un prix a été décerné

**L**e Chef de l'État S.E Evariste NDAYISHIMIYE accompagné de son Épouse et ses enfants, s'est joint ce 6 août 2022 aux natifs de Giheta sa commune natale pour la célébration de la journée nationale dédiée à la fête communale 9ème Édition 2022.

Dans son discours de circonstance, le Président NDAYISHIMIYE en même temps natif de la commune Giheta a salué le discours rapport de leur administrateur qui a cité les progrès réalisés au cours de l'Édition précédente et pour marquer cette 9eme Édition de la fête communale le Chef de l'État leur a recommandé d'élaborer un plan de développement plus détaillé.

au Président NDAYISHIMIYE par l'Administrateur communal qui a par la suite remercié d'autres natifs qui se sont distingués dans différentes activités de développement de leur commune.

Signalons que le Président NDAYISHIMIYE avait débuté la journée par l'inauguration officielle à Kibimba en Province de Gitega de la Polyclinique Mugiraneza, une des grandes oeuvres de la Fondation Bonne Action Mugiraneza présidée par la Première Dame du Burundi et qui a une vocation humanitaire à travers une assistance multiforme aux plus démunis. ([www.presidency.gov.bi](http://www.presidency.gov.bi))

| Dans cette Edition:   | page |
|---|------|
| Le Président NDAYISHIMIYE célèbre la 9eme Édition de la fête communale dans sa commune natale | 1    |
| A la sauvegarde des précieuses valeurs ancestrales d'entraides sociales                       | 2    |
| Evaluation de l'action gouvernementale au Burundi   | 2    |
| Les liens entre l'Union Européenne et le Burundi sont solides                                 | 3    |
| Vers l'implantation de l'hémicycle du parlement à Gitega                                      | 3    |
| Célébration de la journée mondiale contre l'hépatite  | 4    |
| Vers l'amélioration du transport en commun à Bujumbura  | 5    |
| Communiqué de presse no14 de la réunion du conseil des Ministres du Mercredi 03 août 2022     | 6    |

## A la sauvegarde des précieuses valeurs ancestrales d'entraides sociales



**L**e Président de la République Son Excellence Evariste NDAYISHIMIYE accompagné par la Première Dame et leurs enfants, a rehaussé par sa présence ce vendredi 5 août 2022 à Musama sa colline natale, les cérémonies marquantes la journée dédiée à la solidarité nationale et invite les natifs à sauvegarder les précieuses valeurs ancestrales d'entraide

sociale.

Le Président Burundais a rappelé certaines bonnes valeurs ancestrales d'entraide telles que, lorsqu'une maison a pris feu les voisins se hâtent pour l'éteindre ou quand elle s'écroule, ils s'organisent pour la reconstruire.

« Travaillez, prenez de la peine pour lutter contre la mendicité qui peut ternir fortement l'image de notre pays » a dit le Président NDAYISHIMIYE aux natifs de sa colline, leur rappelant que le temps de la manne est révolu.

Dans une ambiance chaleureuse et festive, la famille présidentielle était munie d'une assistance matérielle destinée aux plus vulnérables de la colline Musama, en commune Giheta de la province de Gitega.

Les natifs de la même colline que le Président NDAYISHIMIYE ont exprimé leur joie en chantant et dansant avec la famille présidentielle, et ont été surpris d'entendre le Président lui-même qui les saluait en les interpellant par leurs noms. ([www.presidency.gov.bi](http://www.presidency.gov.bi))

## Evaluation de l'action gouvernementale au Burundi



**L** s'est tenue ce jeudi 4 août 2022 au Grand Séminaire Jean-Paul II en province de Gitega une retraite gouvernementale, sous la direction du Président de la République du Burundi Son Excellence Evariste NDAYISHIMIYE, qui est dédiée à l'évaluation de l'action gouvernementale. Dans son mot d'introduction, le Président NDAYISHI-

MIYE a tracé le parcours sombre qu'a connu le Burundi pendant et après la colonisation et exhorte les autorités gouvernementales à fournir beaucoup d'efforts et à travailler sans relâche pour que le peuple puisse bénéficier des dividendes de la démocratie chèrement acquise.

Le Chef de l'État est revenu sur les nouvelles délimitations du territoire national qui ont été différemment accueillies, pour souligner les avantages qu'elles offrent en terme de décentralisation et de développement du Burundi.

Au cours de cette retraite, la Commission Vérité et Réconciliation a présenté un exposé intitulé : « La CVR au centre de la recherche de la Vérité pour la réconciliation », ceci pour apporter un regard objectif sur l'État des lieux de la réconciliation au Burundi. ([www.presidency.gov.bi](http://www.presidency.gov.bi))

## Les liens entre l'Union Européenne et le Burundi sont solides



Le Re-

présentant de l'Union Européenne au Burundi l'Ambassadeur Claude Bochu a au cours d'une audience du mardi 2 août 2022 au Palais Présidentiel de Gitega, remercié le Chef de l'État Burundais Son Excellence Evariste NDAYISHIMIYE, pour lui avoir octroyé une distinction d'ordre de l'amitié du peuple lors de la commémoration de 60ème anniversaire de l'indépendance du Burundi, le 1er juillet 2022, un geste qu'il a qualifié comme « Solidité des liens entre l'Union Européenne et le Burundi. »

L'Ambassadeur Claude Bochu a félicité également le Président Evariste NDAYISHIMIYE pour sa dési-

gnation à la tête de la Communauté des États de l'Afrique de l'Est et ont échangé sur les défis de cette communauté et de son rôle en tant que Président.

Claude Bochu a fait savoir au cours d'une interview accordée à la presse, que l'Union Européenne pense à développer un cadre stratégique pour la Région des grands lacs d'où, d'après ce Diplomate Européen, le rôle que le Président a pour l'instant à la tête de cette communauté est très intéressant pour l'Union Européenne et pour la consolidation de la paix dans cette région qui présente des difficultés à l'Est du Congo, a dit l'Ambassadeur Claude Bochu.

Le Président NDAYISHIMIYE a aussi félicité l'Ambassadeur Claude Bochu pour cette distinction « méritée » et compte renforcer un bon dialogue entre le Burundi et l'Union Européenne et définir ensemble des résultats à atteindre, a dit le Numéro Un Burundais.

Au plan bilatéral, ils ont échangé sur les grands projets d'infrastructures au Burundi, sur l'Etat de droit et le droit de l'homme. ([www.presidency.gov.bi](http://www.presidency.gov.bi))

## Vers l'implantation de l'hémicycle du parlement à Gitega



**L**e jeudi 4 août 2022, le Président du Sénat Très Honorable Emmanuel SINZOHAGERA a reçu en audience, une délégation de l'entreprise indienne Shah Technical Consultants PVY.Ltd, qui a gagné le marché de construction de l'hémicycle du parlement à Gitega ainsi que les buildings ministériels.

Au menu des échanges, l'actualisation des études qui avaient été faites en 2019 en rapport avec la construction de cet hémicycle. Cette délégation voulait aussi recueillir auprès du Président du Sénat, les données dont il faudra tenir compte dans les nouvelles études.

Le Très Honorable Emmanuel SINZOHAGERA a

saisi cette occasion pour demander à cette équipe d'accélérer les travaux afin que le projet puisse démarrer dans une année au plus.

Les membres de cette délégation ont consenti de faire tout ce qui est en leur pouvoir pour démarrer les travaux le plus tôt possible. Néanmoins, ils ont sollicité des facilités auprès de l'Office Burundais de l'Urbanisme(OBUHA), de l'habitat et de la construction et l'exonération du matériel de construction qui sera importé à cet effet.

Pour terminer, le Président du Sénat Très Honorable Emmanuel SINZOHAGERA a recommandé de prévoir la construction sur le même site d'un hôtel de luxe en travaux connexes, qui va générer des fonds qui serviront à rembourser la dette qui aura été contractée pour la construction de cet hémicycle.

Il sied de mentionner que cette délégation indienne était accompagnée par le Commissaire Général de l'OBUHA et le Président de l'Unité de Gestion et de Surveillance de ce projet. ([www.rtnb.bi](http://www.rtnb.bi))

## Célébration de la journée mondiale contre l'hépatite



**L**e vendredi 05 août 2022, le Burundi s'est joint au monde entier dans la célébration de la journée mondiale contre les hépatites virales qui normalement se célèbre le 28 juillet de chaque année. Le thème retenu pour cette année est : « Mettre le traitement de l'hépatite à votre portée ».

Cette célébration vise à mieux connaître « cette tueuse silencieuse » qui cause environ 125000 décès en Afrique tous les ans. Selon Dr Denise NKEZIMANA qui a représenté l'OMS dans les cérémonies, le thème retenu cette année vise également à souligner la nécessité de rapprocher les services de prise en charge de l'hépatite des établissements de soins de santé primaires et, partant des communautés qui en ont besoin, afin d'améliorer l'accès aux traitements et aux soins.

Selon les chiffres de l'OMS, au niveau de l'Afrique, plus de 90 millions de personnes vivent avec une hépatite, soit 26% des personnes souffrant de cette maladie à l'échelle mondiale. La transmission de l'hépatite de la mère à l'enfant demeure élevée dans la région, avec une prévalence de 2.5% chez les enfants de moins de 5 ans a indiqué la représentante de l'OMS Dr Denise NKEZIMANA. Quant au rapport mondial sur l'hépatite en 2021 rappelle que seulement 2% des personnes vivant avec l'hépatite B en Afrique connaissent leur statut et que moins de 1% reçoivent un traitement. Dans le cas de l'hépatite C seulement 5% des patients connaissent leur statut, avec un taux de traitement alarmant de 0% et seuls 6% des bébés reçoivent une dose du vaccin anti-hépatite à la naissance.

L'OMS a adopté pour la région africaine le cadre 2021-

2030 pour une riposte multisectorielle intégrée à la tuberculose, à l'infection à VIH, aux infections sexuellement transmissibles et à l'hépatite. Ce cadre vise à soutenir les étapes majeures que sont, entre autres, l'introduction de la vaccination contre l'hépatite B à la naissance dans 35 Etats membres, le diagnostic d'au moins 30% des personnes atteintes d'hépatite chronique et la mise sous traitement de 30% des personnes souffrant de l'hépatite B et C a conclu la représentante de l'OMS.

Quant au représentant du ministre de la santé publique et de lutte contre le SIDA Dr Oscar NIHABOSE a fait savoir que selon une étude faite au Burundi a montré qu'entre 5 à 10% des personnes souffrent de l'hépatite B et qu'environ 10% des personnes souffrent de l'hépatite C. Malgré la sensibilisation sur l'hépatite au cours de la célébration de la journée mondiale contre les hépatites virales depuis 2017 au Burundi, cette maladie d'hépatite reste méconnue du public à cause de certains défis entre autres les structures de dépistage qui reste insuffisantes et sont la plupart confinées dans les villes et grands centres urbains, le manque des médecins spécialisés, les matériels et les technologies de traitement qui ne sont disponibles que dans quelques hôpitaux, le manque d'information sur la maladie et des recherches, le coût élevé des tests et des médicaments, l'inadéquation des plateformes de laboratoire, etc.

Tous ces défis forment une contre d'atteindre l'objectif mondial d'éradiquer les hépatites virales jusqu'en 2030. Pour célébrer cette journée mondiale le ministère de la santé via son programme PNLS/IST a organisé des activités qui visent à sensibiliser la population comme le dépistage volontaire et gratuit pour les habitants de la ville de Bujumbura et ses environs, sensibiliser les personnes testées positives le bienfait de débiter le traitement le plutôt, l'organisation des ateliers de sensibilisation et des médias pour atteindre le grand nombre. Ces activités de la célébration de la journée mondiale contre l'hépatite a débuté par une marche. ([www.rtnb.bi](http://www.rtnb.bi))

## Vers l'amélioration du transport en commun à Bujumbura



**L**a société Van Transport a amené à Bujumbura 30 bus de transport en commun pour contribuer à l'amélioration de la circulation des personnes en Mairie de Bujumbura. A partir de lundi 08 août 2022, ces bus commencent les activités de déplacer la population de Bujumbura. Les axes les plus nécessaires seront les premiers servis a indiqué Alain Franck Pacini, Directeur Gérant de la société Van Transport.

Le Directeur gérant de la société Van Transport Monsieur Alain Franck PACINI a fait savoir qu'ils ont répondu à l'appel du Ministre de l'Intérieur, du Développement Communauté et de la Sécurité Publique d'investir dans le transport en commun dans la ville de Bujumbura. Etant donné qu'aujourd'hui, le transport en commun est devenu un casse-tête pour les citoyens en plus du manque criant de carburant et l'usure des réseaux routiers de la Mairie.

Selon le Directeur gérant de Van Transport, 20 bus de transport en commun sont en route de Dar-Es-Salaam vers Bujumbura. Et l'objectif, c'est de faire venir 100 bus en Mairie de Bujumbura.

Le Directeur Gérant de Van Transport Monsieur Alain Franck PACINI a indiqué que les tickets seront vendus à l'avance par les agents de la société Van Transport. Dans l'avenir, la société compte digitaliser le paiement électronique des tickets.

Au moment où il s'observe un manque criant de carburant, le directeur gérant de la société Van Transport plaide au gouvernement de les aider pour s'approvisionner en carburant afin d'aider la population de Bujumbura dans ses déplacements. ([www.rtnb.bi](http://www.rtnb.bi))

## REPUBLIQUE DU BURUNDI



PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE  
Secrétariat Général de l'Etat

**COMMUNIQUE DE PRESSE N°14 DE LA REUNION DU CONSEIL DES  
MINISTRES DU MERCREDI 03 AOUT 2022**

Le Conseil des Ministres s'est réuni ce mercredi 03 juillet 2022, à Gitega, sous la présidence de son Excellence Monsieur le Président de la République, Général Major Evariste NDAYISHIMIYE.

Après la présentation de l'ordre du jour, Son Excellence le Président de la République a invité le Premier Ministre à présenter la synthèse des observations issues de la réunion préparatoire du Conseil des Ministres qu'il a lui-même présidée le mercredi 27 juillet 2022, et qui était consacrée à l'analyse des mêmes dossiers inscrits à l'ordre du jour.

Après restitution par le Premier Ministre au Président de la République, les dossiers analysés sont les suivants :

- 1. Synthèse des projections des effectifs des retraités, la part de financement de l'INSS, de l'ONPR et la part de l'Etat en respectant le scénario d'augmenter la pension à 30% pour les retraités d'avant 2020**, présentée par la Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales des Droits de la Personne Humaine et du Genre

En date du 8 septembre 2021, le Conseil des Ministres a analysé une note sur le dossier relatif aux réformes du secteur de la sécurité sociale, volet pension de retraite et a formulé plusieurs recommandations, notamment :

- Au Ministère en charge de la Fonction Publique, de fournir des données montrant les employés de l'Etat qui iront à la retraite dans dix années à venir pour faire la projection de l'impact budgétaire ;
- Au Ministère en charge des Finances, de faire des calculs pour voir parmi les trois scénarii proposés à savoir la hausse de la pension de 30%, 40% ou 50% lequel l'Etat peut choisir pour l'augmentation de la pension des retraités d'avant 2020, et qu'aucun retraité ne touche une pension inférieure à 30.000 fbu.

- De montrer la part des institutions INSS et ONPR et celle de l'Etat dans la mise en œuvre de cette réforme après prise en compte des retraités d'avant 2020 ;
- Mettre en place un Fonds qui va soutenir la réforme de façon pérenne.

Pour rappel, la réforme concerne les retraités du secteur public.

Pour répondre aux recommandations du Conseil des Ministres ci-haut évoquées, les calculs ont été faits et les résultats ont été analysés par le Conseil des Ministres.

Après analyse des réponses apportées à ces préoccupations, le Conseil des Ministres **est abouti** aux conclusions suivantes :

- Les bénéficiaires vont commencer à percevoir la pension revalorisée dès l'adoption de cette note synthèse;
- L'INSS et l'ONPR vont dégager au moins 30% de leurs placements pour financer la réforme, et l'Etat va l'accompagner en mettant en place un Fonds pour sa pérennisation;
- L'Inspection Générale de l'Etat est appelée à vérifier si tout le patrimoine de l'INSS qui génère des avoirs (infrastructures, placements, avoirs, etc.) est bien géré et si tous les fonds vont sur le compte de l'INSS ;
- En collaboration avec l'ISTEEBU, les ministères concernés vont refaire des projections pour que chaque année on sache exactement ceux qui vont à la retraite et ceux qui ne figurent plus sur la liste des bénéficiaires ;
- Les ministères concernés vont refaire les statistiques pour voir chaque mois les cotisations perçues et les montants des pensions déboursés ;
- Les mandataires politiques et publics ne sont pas concernés par cette réforme car ils y a des textes régissant les institutions dans lesquelles ils sont ou leurs institutions d'origine.

## **2. Projet de loi portant modification de la loi n°1/04 du 27 janvier 2010 portant réorganisation des régimes de pensions et risques professionnels des fonctionnaires, des magistrats et des agents de l'ordre judiciaire, présenté par la Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales des Droits de la Personne Humaine et du Genre**

Le Gouvernement de la République du Burundi a lancé un vaste chantier de réformes sociales dans le but d'améliorer le bien-être de sa population. Ces

réformes s'observent, sur le plan légal, dans la promulgation des lois comme le Code de la protection sociale au Burundi ainsi que le code du travail.

La réforme qui va impacter le plus l'avenir des employés du secteur public et leurs proches, est la loi n° 1/09 du 14 mars 2022 portant modification de certaines dispositions de la loi n° 1/12 du 12 mai 2020 portant Code de la protection sociale au Burundi. En effet, cette loi est venue mettre fin à l'angoisse de cette catégorie de personnes à l'approche ou à leur entrée en retraite en leur garantissant la totalité de leur dernier salaire net.

Avec la promulgation de cette loi, la loi n°1/04 du 27 janvier 2010 portant réorganisation des régimes de pensions et risques professionnels des fonctionnaires, des magistrats et des agents de l'ordre judiciaire ne se trouve plus en adéquation avec elle.

Il faut donc revoir la loi sur les régimes des pensions et des risques professionnels des fonctionnaires, des magistrats et des agents de l'ordre judiciaire pour l'adapter à la dynamique législative en cours.

Par rapport à la loi de 2010 sous modification, les innovations suivantes sont apportées par le projet de loi :

- La part de l'assuré et celle de l'Etat- employeur qui étaient exprimées en points sont exprimées en pourcentage ;
- Le projet prévoit une pension anticipée à 10 ans avant l'âge légal de la retraite si l'assuré en activité est atteint d'une usure prématurée de ses facultés physiques ou mentales contrairement à la loi actuelle qui prévoit une telle retraite anticipée à 5 ans avant l'âge de la retraite.
- La retraite anticipée pour convenance personnelle 5 ans avant l'âge de la retraite n'est pas accordée automatiquement. Elle est désormais soumise à l'appréciation de l'employeur qui peut l'accepter ou la refuser dans l'intérêt du service.
- Le montant mensuel de la pension est calculé de telle manière qu'il est égal au dernier salaire net du mois précédant celui de la mise à la retraite ;
- Les soins médicaux dispensés à l'étranger à un assuré y compris le rapatriement de la dépouille en cas de décès de l'assuré sont supportés par l'organisme de sécurité sociale ;
- Le projet de loi prévoit des sanctions à l'égard de l'employeur dont la déclaration est rejetée par l'organisme pour motifs de retard, de faute ou de négligence.

Après échanges et débats, le projet de loi a été **adopté**.

**3. Projet de décret portant modification du décret n° 100/52 du 31 mars 2010 portant création, organisation et fonctionnement de l'Office National des Pensions et Risques Professionnels des Fonctionnaires, des Magistrats et des Agents de l'Ordre Judiciaire,** présenté par la Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales, des Droits de la Personne Humaine et du Genre.

La modification de ce décret est dictée par les innovations suivantes :

- L'extension de la protection sociale en ajoutant d'autres catégories d'affiliés dont les mandataires publics et politiques ainsi que le personnel de l'ONPR ;
- Pour améliorer les services de l'ONPR, il a été créé une nouvelle Direction des Etudes et Planification ;
- La précision des délais pour dresser les listes des candidats à la retraite avec leurs derniers salaires nets mensuels ;
- L'insertion d'un représentant des retraités au comité de recours gracieux;
- La précision du mode de nomination du Comité de recours gracieux.

Après échange et débat, le projet a été **adopté** avec entre autres les observations et les recommandations suivantes :

- Les textes existants ne permettent pas au personnel l'ONPR d'être affilié à cette institution
- Les décisions du Conseil d'Administration sont envoyées au Ministre de tutelle et ce dernier saisit l'Autorité de Régulation des Programmes et des Systèmes de Protection Sociale pour avis ;
- Remodeler le Conseil d'Administration :
  - en y mettant deux représentants des retraités
  - En y supprimant le représentant des mandataires publics et politiques et celui du personnel de l'ONPR ;
  - En y mettant un représentant du Ministère en charge de l'Education Nationale à la place d'un représentant du syndicat le plus représentatif des enseignants
- Supprimer la catégories des mandataires publics et politiques car ils sont régis par d'autres textes

**4. Projet de décret portant modalités de mise en application de la loi n° 1/09 du 14 mars 2022 portant modification de certaines dispositions**

**de la loi n° 1/12 du 12 mai 2020 portant Code de la protection sociale au Burundi pour le secteur public**, présenté par la Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales, des Droits de la Personne Humaine et du Genre

La promulgation de la loi n° 1/09 du 14 Mars 2022 portant modification de certaines dispositions de la loi n°1/12 du 12 Mai 2020 portant code de la protection sociale au Burundi a le mérite de revaloriser les pensions dans un premier temps au profit du secteur public. Cette revalorisation consiste à octroyer une pension mensuelle égale au dernier salaire net de l'assuré et de rehausser le niveau de la pension minimum jusqu'à un plancher de 30.000Fbu.

C'est dans le souci de rendre opérationnel cette revalorisation que ce projet de décret portant modalités de mise en application de la loi ci haut citée a été initié.

Il vise d'abord à bien circonscrire parmi ses assurés, les bénéficiaires de cette revalorisation qui sont : les mandataires politiques ou publics, les membres des corps de défense et de sécurité et les agents du secteur public dont le salaire émerge sur le budget de l'Etat.

Le projet de décret précise en outre le montant de la revalorisation, ses modalités pratiques de financement et le plancher des pensions.

Après échanges et débats, le projet a été **adopté** avec comme recommandations de:

- L'objet du décret doit faire ressortir que le retraité recevra le dernier salaire net dernièrement perçu ;
- Expurger des catégories concernés les mandataires politiques ou publics car ils sont régis par d'autres textes ;
- Indiquer toutes les catégories concernées par le projet de décret;
- Ajouter une disposition précisant que cette réforme de sécurité sociale sera financée par ces institutions (INSS et ONPR) et que l'Etat accompagnera par la mise en place d'un Fonds pour sa pérennisation;

**5. Projet d'ordonnance conjointe portant rehaussement des pensions perçues par les retraités du secteur public mis à la retraite avant le 1er janvier 2020**, présenté par la Ministre de la Solidarité Nationale, des Affaires Sociales, des Droits de la Personne Humaine et du Genre.

Ce projet d'ordonnance vient mettre en application la loi n°1/09 du 14 mars 2022 portant modification de certaines dispositions de la loi n°1/12 du 12 Mai 2020 portant Code de la protection sociale au Burundi.

Il précise que la pension mensuelle de vieillesse, d'invalidité ou de retraite anticipée perçue par le fonctionnaire, le magistrat, le mandataire politique ou le mandataire public ressortissant du secteur public, le cadre ou l'agent du secteur public, l'agent de l'ordre judiciaire, le membre des corps de défense et de sécurité ou d'une autre entité, mis à la retraite avant le 1<sup>er</sup> janvier 2020, et dont le salaire émerge sur le budget de l'Etat est augmentée de trente pour cent (30%).

Il précise également qu' aucune pension de vieillesse, d'invalidité ou de retraite anticipée perçue par un bénéficiaire du secteur public d'avant le 1<sup>er</sup> janvier 2020 ne peut être inférieure à trente mille francs burundais (30 000 FBu).

Après échange et débat, le projet a été **adopté** avec entre autre recommandation d'insérer une disposition précisant que la réforme de la sécurité sociale sera financée par les institutions de sécurité sociale et l'Etat va les accompagner par la mise en place d'un Fonds de pérennisation de cette réforme ;

**7. Projet de mémorandum d'entente entre le Gouvernement de la République du Burundi et l'entreprise Frontier Holdings Limited d'Inde pour l'installation d'une usine de traitement et de gestion des déchets solides de la Ville de Bujumbura**, présenté par le Ministre de l'Environnement, de l'Agriculture et de l'Elevage

Dans le contexte actuel d'expansion rapide des villes et d'une forte croissance démographique, surtout en Mairie de Bujumbura, le volume de déchets que ce soient solides ou liquides ne cessent d'augmenter. D'où, leur gestion efficace revêt une importance primordiale pour améliorer le cadre de vie des populations et pour protéger l'environnement.

Malgré les efforts consentis par le Gouvernement, en adoptant la Politique Nationale d'Assainissement et en mettant en place des services techniques pour maintenir la propreté dans la ville de Bujumbura, l'assainissement reste précaire et plus particulièrement en ce qui concerne les déchets solides.

Au-delà des conséquences directes sur la santé et l'environnement, le manque d'assainissement constitue un obstacle au développement de l'investissement extérieur et en particulier au tourisme.

Face à l'ampleur du défi à relever, le Ministère de l'Environnement, de l'agriculture et de l'Elevage essaie de mobiliser des financements publics et privés à des niveaux significatifs. L'entreprise Frontier Holdings Limited de l'Inde a introduit une requête demandant la manifestation d'intérêt pour

l'installation d'une usine de traitement et gestion des déchets solides au Burundi.

C'est dans ce cadre que ledit Mémoire a été préparé.

L'objectif de ce mémorandum d'entente est d'assurer la gestion rationnelle des déchets solides dans la ville de Bujumbura en produisant notamment de l'engrais organique.

Après échange et débats, le Conseil des Ministres a constaté que ce projet, bien qu'intéressant, ne doit pas faire l'objet d'un mémorandum. Une lettre du Ministre en charge de l'Environnement reprenant le contenu de ce Mémoire sera adressée à l'entreprise.

Il faut lui signaler que le projet est bon mais lui indiquer les normes environnementales à respecter. Afin de mesurer son degré d'engagement, il faudra qu'elle verse une garantie à la Banque Centrale.

Pour le reste des procédures, il faudra que le promoteur entre en contact avec le Ministère en charge de l'Industrie.

#### **8. Note sur les arriérés des contributions statutaires du Burundi au sein des organismes internationaux et régionaux,** présentée par le Ministre des Finances, du Budget et de la Planification Economique

La présente note donne l'état des lieux des arriérés des contributions aux organismes internationaux assortie de la proposition des pistes de solution face aux difficultés de financement y relatif.

Actuellement, le besoin de financement s'élève à cent quarante-sept milliards sept cent soixante-douze millions huit cent vingt-quatre mille trois cent quatre-vingt-deux francs burundais (147 772 824 382 Fbu).

Cette situation est due à une multitude d'organisations internationales auxquelles le Burundi est membre sans nécessairement tenir compte du profit que le pays va en tirer. Entre temps, les ressources financières dont dispose le pays ne permettent pas d'honorer les engagements financiers au titre des contributions statutaires.

La note émet une série des propositions de mesures pour essayer d'y remédier notamment :

- Faire un choix rationnel des organismes internationaux auxquels le Burundi doit adhérer en tenant compte non seulement des intérêts du pays mais aussi du crédit budgétaire disponible au titre des contributions aux organismes régionaux et internationaux,

- De se retirer de certains organismes auxquels le Burundi ne tire pas des bénéfices économiques, politiques et financiers escomptés;
- Faire une priorisation des paiements au titre des contributions et des impayés pour consommer le budget disponible ;
- Faire participer le Ministère en charge des finances aux négociations du plan d'apurement des arriérés ;
- Tenir compte, chaque fois de l'impact budgétaire et financier de nouveaux engagements au niveau international ou régional.

Après échange sur la note, les observations et recommandations suivantes ont été formulées :

- Les Ministères sectoriels y compris les institutions paraétatiques doivent actualiser la liste des Organismes auxquels l'Etat du Burundi est membre et un plan de régularisation échelonnée de tous les arriérés;
- Le Ministre en charge des Affaires Etrangères va actualiser et ramener pour analyse par le Conseil des Ministres le dossier relatif à l'identification des Organismes dans lesquels le Burundi doit rester membre et ceux qu'il peut quitter ;

#### **9. Note sur la problématique de la commercialisation des produits comme ceux de la BRARUDI, BUCECO ET SOSUMO**, présentée par la Ministre du Commerce, du Transport, de l'Industrie et du Tourisme

Cette note relate la problématique de commercialisation des produits BRARUDI, SOSUMO et BUCECO. Elle intervient à la suite de multiples tentatives de hausse des prix de certains de ces produits mais également à la suite de la pénurie et de la spéculation entourant ces produits.

Il s'observent des écarts entre les prix de référence et les prix réels sur le marché. Cela est ainsi au moment où le Ministère du commerce en collaboration avec l'administration locale ne cesse de déployer leurs efforts pour faire respecter les prix officiels mais en vain.

Dans l'entre temps, la BRARUDI et BUCECO n'ont cessé d'adresser auprès du Ministère en charge du commerce des demandes d'augmentation des prix de leur produits depuis 2021 pour des raisons notamment de flambée des coûts de matières premières, des coûts de transport mais également de la nécessité d'augmenter les investissements pour répondre à la demande.

Le Ministère en charge du commerce souhaite partager ces informations tout en vous proposant des solutions par rapport à cette situation.

- Pour Brarudi, l'augmentation des prix proposés varie entre 200 et 600 Fbu par bouteille et dépend du type de produit.
- Pour BUCECO, l'augmentation du prix proposé est 3000 Fbu/sac sur le produit Ciment 32.5R

Après échange et débat sur la note, les observations et les recommandations suivantes ont été **formulées** notamment :

- Le point commun pour tous les trois produits est que la demande est largement supérieure à l'offre. Compte tenu des capacités de production de ces Entreprises, il n'est pas évident que ces produits seront disponibles même après la hausse des prix;
- Pour les produits BRARUDI et BUCECO, il est important d'analyser les coûts de production pour proposer des prix réalistes;
- Les sociétés BRARUDI et BUCECO doivent montrer un plan d'augmentation de la production pour que ces produits soient disponibles avant d'envisager la hausse des prix ;
- Pour les produits de la SOSUMO et BUCECO qui sont insuffisants, permettre à d'autres opérateurs à capacité financière suffisante une porte pour importer ces produits;
- Accélérer le Projet de Réhabilitation, Modernisation et Extension de la SOSUMO dont son Business plan est déjà disponible.
- Concernant la BRARUDI qui veut cultiver du sorgho, les Ministres ayant le Commerce, le Développement Communautaire et l'Agriculture dans leurs attributions vont se mettre ensemble pour voir les modalités de répondre à cette demande.
- L'administration doit faire respecter les prix en vigueur car les prix augmentent alors que les taxes restent les mêmes ;
- Le Ministère en charge de l'Industrie ainsi que l'Agence de Développement du Burundi sont appelés à trouver des mécanismes pour encourager les promoteurs industriels qui veulent investir au Burundi.

## 10. Divers

Le Conseil des Ministres a constaté qu'il y a des cadres qui ne veulent pas prendre le rythme de travail du Gouvernement et veulent plutôt torpiller son action.

Pour ce genre de cadres, il sera procédé à des changements pour amener du sang nouveau.

Fait à Gitega, le 04 août 2022

Le Secrétaire Général de l'Etat et Porte Parole

Prosper NTAHORWAMIYE

**Ministère des Affaires Etrangères et de la**

**Coopération au Développement**

**Département de la Communication**

[www.mae.gov.bi](http://www.mae.gov.bi)

**Twitter: @MAEBurundi**